

# **Cuando los antiguos poblados son absorbidos por las megas ciudades, San José de Flores de campiña rural a barrio de Buenos Aires.**

Camino Ulises Adrián, Coloca Federico Ignacio y Orsi Juan Pablo.

Cita:

Camino Ulises Adrián, Coloca Federico Ignacio y Orsi Juan Pablo (Junio, 2010). *Cuando los antiguos poblados son absorbidos por las megas ciudades, San José de Flores de campiña rural a barrio de Buenos Aires. V Encuentro de Teoría Arqueológica de America del Sur. Universidad Central- Cracas- Venezuela, Caracas.*

Dirección estable: <https://www.aacademica.org/ulises.adrian.camino/58>

ARK: <https://n2t.net/ark:/13683/pY2d/eOn>



Esta obra está bajo una licencia de Creative Commons.  
Para ver una copia de esta licencia, visite  
<https://creativecommons.org/licenses/by-nc-nd/4.0/deed.es>.

*Acta Académica es un proyecto académico sin fines de lucro enmarcado en la iniciativa de acceso abierto. Acta Académica fue creado para facilitar a investigadores de todo el mundo el compartir su producción académica. Para crear un perfil gratuitamente o acceder a otros trabajos visite: <https://www.aacademica.org>.*

de restos líticos modernos. Por esta razón nos apoyamos en una nueva metodología para el análisis del material lítico urbano, desarrollada a partir de estos mismos artefactos, recuperados en sitios arqueológicos de la ciudad, para así poder comprender cómo se desarrolló el proceso de adoquinado y el papel que jugó en la estructuración del espacio de la ciudad.

#### CUANDO LOS ANTIGUOS POBLADOS SON ABSORBIDOS POR LAS MEGAS CIUDADES, SAN JOSÉ DE FLORES DE CAMPIÑA RURAL A BARRIO DE BUENOS AIRES

**Ulises A. Camino**

Centro de Arqueología Urbana- FADU- Universidad de Buenos Aires. CONICET  
ulisescamino@yahoo.com.ar

**Federico I. Coloca**

Proyecto Arqueológico Flores FFyL Universidad de Buenos Aires  
juanprehistoria@gmail.com

**Juan P. Orsi**

Proyecto Arqueológico Flores FFyL Universidad de Buenos Aires  
fedeigco@hotmail.com

Cuando comenzó el Proyecto Arqueológico Flores en el año 2007, solo se habían realizado tres excavaciones arqueológicas en el otrora pueblo de San José de Flores, tres rescates arqueológicos, dos de ellos realizados en una sola jornada de trabajo. Esto se debe principalmente a que el foco de los arqueólogos urbanos estaba puesto en los centros fundacionales de las principales ciudades, y por lo tanto se dejaban de lado los antiguos pueblos que se desarrollaron alrededor de estos núcleos urbanos. Esto nos obligo a desarrollar nuevas estrategias de investigación como por ejemplo un trabajo de difusión y concientización entre los vecinos del barrio para que estos reconocieran la importancia de la arqueología local, como una forma de de puesta en valor de Flores. Además el registro con el que nos enfrentábamos también tenía características particulares dado su carácter periurbano, por ejemplo grandes zonas utilizadas como vertederos de los desperdicios de la gran ciudad. En cuanto a la elección del marco teórico se decidió trabajar con los sistemas complejos como El Sistema Mundial, esto nos permitió poder generar análisis a distintas escalas, poder relacionar el desarrollo del San José de Flores en su relación

con Buenos Aires, en su relación con la región y en su relación con el sistema general (el capitalismo a nivel global). Pensamos que es necesario poder desarrollar la arqueología en los antiguos poblados periurbanos de nuestra América Latina, lo cual nos permitirá entender de una forma más acabada el desarrollo económico y social de nuestra región.

## **SIMPOSIO # 12**

### **ARQUEOLOGÍA Y DESARROLLO: DE LA PRÁCTICA A LA TEORÍA**

#### **Alexander Herrera**

Departamento de Antropología, Universidad de los Andes, Bogotá  
alherrer@uniandes.edu.co

#### **Sonia Archila**

Departamento de Antropología, Universidad de los Andes, Bogotá  
sarchila@uniandes.edu.co

En Suramérica las actuales políticas para fomentar el desarrollo del patrimonio arqueológico como parte del crecimiento económico –impulsadas por Estados, organizaciones internacionales y ONG– están produciendo su reconfiguración taxonómica. Las comunidades locales han creado nuevas maneras de relacionarse con este patrimonio, resignificando los sitios, espacios y objetos que encuentran potencialmente valiosos para sus agendas políticas, al mismo tiempo que emergen nuevos discursos sobre el pasado.

En el ejercicio cotidiano de la práctica arqueológica, hemos aprendido a mediar entre alianzas políticas cambiantes, entre corporaciones y empresas, gobiernos locales, regionales y nacionales, ONG y comunidades indígenas, afrodescendientes y urbanas, entre otras. Así, el desarrollo económico ha puesto a los arqueólogos en situaciones en las que los aspectos públicos, profesionales y éticos se entrecruzan de manera compleja. Sin embargo, a nivel teórico aún no hemos reflexionado lo suficiente sobre el rol de la arqueología en este contexto. La necesidad de una postura explícitamente arqueológica frente